

**Destinan Estados 23 veces más a nómina**

# Agudiza desastre bajo gasto en obra

➤ Señalan expertos que la reconstrucción obligará a entidades a endeudarse

**Gonzalo Soto**

Los estados afectados por fenómenos meteorológicos “Ingrid” y “Manuel” se caracterizan por un bajo gasto en infraestructura, lo que ha hecho mayor el daño.

Guerrero, Colima, Hidalgo, Michoacán, Oaxaca, Sinaloa y Veracruz son las entidades que, de acuerdo con las evaluaciones del Gobierno federal, presentan las mayores afectaciones y, por lo tanto, el mayor reto para su gasto público en los próximos meses.

“Hay varias entidades con presiones financieras y de deuda, pero el monto no es lo más importante, sino el tipo de gasto que ejercen y que no está precisamente enfocado a la infraestructura”, señaló Daniel Brandazza, directora de calificaciones subnacionales de Standard & Poor’s.

Y es que los Estados se han enfocado muy poco a la infraestructura y es en parte por eso que el daño por los fenómenos naturales ha sido mayor, dijo.

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), se trata de entidades que gastan hasta 23 veces más en nómina que en obra pública.

Veracruz, una de las entidades más golpeadas por las lluvias, gastó en el pago de nómina 33 mil 644 millones de pesos en 2011, mientras que en obra pública únicamente mil 453 millones.

Michoacán destinó a obra 4 mil 301 millones de pesos en el mismo año, y a sueldos y salarios, 22 mil 660 millones.

En el caso de Guerrero, su gasto en obra pública en 2011 fue de apenas 2 mil 955 millones de pesos, mientras que en sueldos sumó 3 mil 413 millones.

En esta entidad, el monto de los daños es de al menos 5.5 mil millones de pesos, equivalentes al 13.4 por ciento de su presupuesto para este año.

“No creo que sea un tema de unos meses, es un tema ya de fondo, sin embargo sí considero que deben invertir más en este tipo de temas de infraestructura, para que a la hora en que nos caiga un fenómeno de esta magnitud, esos estados tengan posibilidades para hacerle frente”, dijo Rafael Rodríguez, analista del grupo subsoberanos de Moody’s.

Para poder hacer una evaluación exacta del impacto que tendrán los desastres naturales en las finanzas de las entidades afectadas hay que esperar una valoración certera de los daños y ver qué porcentaje aporta el Gobierno federal para la reconstrucción y cuánto tendrán que dar los gobiernos locales, agregó.

Varios Estados podrían recurrir a nuevos créditos.

De acuerdo con Hacienda, la deuda estatal y municipal total de Guerrero es de apenas 2 mil 896 millones de pesos, una de las más bajas a nivel nacional, le siguen Colima e Hidalgo con 2 mil millones y 3 mil 646 millones, en ese orden.



Antonio Baranda

## Dos botones

Las cifras de gasto de Guerrero y Veracruz muestran cómo la obra pública no es la prioridad.

GASTO ESTATAL 2011 (Millones de pesos)	GUERRERO	VERACRUZ
Nómina	3,413	33,645
Materiales y suministros	267	841
Subsidios	27,054	23,968
Obra pública	2,955	1,453
Otros	10,122	37,705
<b>Total</b>	<b>43,812</b>	<b>97,612</b>

Fuente: Inegi, Ingresos y Gastos Estatales 2011

## Lo que deben

Estados afectados por “Ingrid” y “Manuel” tienen niveles bajos de deuda.

(Obligaciones financieras de Estados, en millones de pesos, segundo trimestre 2013)



Fuente: SHCP